

Presentación

Presentation

El problema del “malestar” ha constituido desde larga data una clave para la interpretación de la subjetividad, sus tensiones y conflictos decisivos. Si bien debemos ciertamente a Sigmund Freud (“El Malestar en la Cultura”) parte importante de la relevancia adquirida por esta idea, desde entonces su presencia—en variados campos de la Psicología y las Ciencias Sociales— ha sido constante en tanto herramienta que permite diagnosticar las distintas tensiones e insatisfacciones que experimentan los sujetos.

Durante los últimos años, el debate por el malestar subjetivo y sus distintas aristas ha cobrado además un renovado vigor, atravesando ámbitos como la salud mental y el bienestar subjetivo, las dinámicas de la vida cotidiana y familiar, los cambios en el mundo del trabajo o la insatisfacción ciudadana ante la política. No resulta extraño, entonces, que la idea de una “sociedad del malestar” haya avanzado recientemente hasta ser propuesta como una clave que permitiría sintetizar los problemas y contradicciones que definen a la individualidad contemporánea.

Sin ir más lejos, la idea de “malestar” ha sido también una de las nociones más utilizadas para abordar ciertas dinámicas subjetivas y consecuencias personales (problemas de salud mental, insatisfacción subjetiva, desafección política) vinculadas a las transformaciones socioculturales experimentadas por la sociedad chilena durante las últimas décadas. De hecho, su uso en tiempos recientes se ha desplazado desde la discusión más estrictamente académica de la Psicología y las Ciencias Sociales hacia el centro mismo del debate público, sobre todo a partir de la tesis de una presencia (difusa, pero constante) de un cierto “malestar” en la sociedad chilena.

Los artículos aquí reunidos abordan el problema del malestar subjetivo desde distintas perspectivas, intentando así dar cuenta de sus más diversas aristas (psicológicas, sociales, culturales, políticas). El artículo **“El diagnóstico: un malestar silencioso”** de Ana María Zlachevsky reflexiona acerca de la idea de malestar a partir de una crítica de los modelos psicoterapéuticos que pasan por alto los contextos vitales del paciente en nombre de técnicas, categorías y estadísticas. Cristián Busta Cornejo en su artículo titulado **“La medicalización del malestar como proceso generador de desigualdad en el sistema de salud chileno”**, se interroga por su parte acerca de la relación entre desigualdades de clase y políticas de salud mental. Desde el punto de vista del socioanálisis, Lorena Araya Silva en su artículo **“El malestar en la teoría de sujeto de Guy Bajoit”** analiza a continuación las tensiones existenciales que emergen a partir de las dificultades que experimentan los individuos para conciliar lo que otros esperan con sus propios deseos.

En **“El malestar en los estudios sobre movimientos sociales”** Juan Pablo Rodríguez explora las razones por las cuales el concepto de “malestar subjetivo”, si bien es frecuentemente mencionado al describir las causas de acciones de protesta social, no ha sido abordado de manera sistemática por las principales teorías contemporáneas de

los movimientos sociales. Nicolás Pinochet, en **“El SENAME: Crónica de una crisis. Una mirada psicoanalítica sobre el sujeto de Derecho y la institución de protección de la infancia”**, problematiza el concepto de niño presente en las orientaciones del Servicio Nacional de Menores (SENAME), ofreciendo desde ahí una reflexión acerca la relación entre lo institucional y lo jurídico a partir del psicoanálisis.

En el último artículo del presente número —**“El sujeto en la frontera. Theodor Adorno, Joel Whitebook y el legado de Freud”**— Gustavo Robles retoma la idea de un malestar irreductible asociado a la tensión entre lo racional y lo natural, entre las exigencias sociales y las dinámicas pulsionales, que supondría necesariamente la existencia subjetiva. Finalmente, en la sección reseñas, Pablo Pérez comenta la publicación reciente de **“Malestar social y desigualdades en Chile”** a cargo de Antonieta Vera, la cual reúne contribuciones acerca de distintas expresiones contemporáneas del malestar.

En suma, los artículos reunidos en la presenta entrega de Revista *Castalia* pretenden ofrecer una mirada amplia acerca de los distintos significados que el concepto de “malestar” asume en variados campos de la Psicología y las Ciencias Sociales contemporáneas.
